
 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
Zusendung per e-mail                                                                  20. November 2022 
 
 
Haushaltsanträge / Rückfragen  
der FWV-Fraktion zum Haushaltsentwurf 2023 
 
Sehr geehrter Herr Bürgermeister Hagenacker, 
sehr geehrte Frau Glöckler, 
 
die Freien Wähler haben den eingebrachten Haushaltsentwurf 2023 beraten.  
 
Wir stellen folgende Anträge / haben folgende Fragen: 
 
Wir vermissen beim Haushaltentwurf eine Übersicht der größeren Projekte 
der mittelfristigen Finanzplanung für die nächsten 5 Jahre wie sie auf der 
Klausurtagung vorgestellt wurden – leider finden wir diese auch nicht im 
Sessionnet. 

 
Maßnahmenkatalog 2023 

• Was beinhaltet der Posten „Grunderwerb/Realisierung Landeck“ mit 
235.000 € 

• Grunderwerb/Erschließung Rohrlache IV. Dazu gibt es noch keine 
Gemeinderatsbeschlüsse. Wann sind dazu Beratungen geplant ? 

• Breitbandausbau: sind dazu noch Finanzierungbeiträge der Gemeinde 
erforderlich wenn ein Investor den Gesamtausbau übernimmt ? 

• E-Mobilitätskonzept 2. Ausbaustufe. Was ist hier geplant ? Den 
aktuellen Standort versteckt hinter dem Rathaus halten wir für 
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Sehr geehrter Herr Bürgermeister 
Hagenacker, 
sehr geehrte Frau Glöckler, 
 
die Freien Wähler haben den 
eingebrachten Haushaltsentwurf beraten. 
Wir danken der Kämmerin Frau Glöckler 
für den klar strukturierten Entwurf und 
auch für die kompetenten Auskünfte, die 
sie uns bei unserer Beratung gegeben 
hat. Die neue Form der Haushaltsführung 
hat natürlich noch einige Haken und 
Ösen, die wir aber gemeinsam schon 
versucht haben, zu klären. Besten Dank 
auch an Herrn Ehret, der versucht hat mit 
uns die Wissens-Lücken in einem 
intensiven Gespräch zu schließen. 
  
 
Wir stellen folgende Anträge und Fragen: 
 
 
Nachbarschaftshilfe 
Die Freie Wähler Fraktion hatte bereits 
im letzten Haushaltsjahr beantragt, das 
Thema Nachbarschaftshilfe intensiv zu 
behandeln. Der Antrag ist auch 
mehrheitlich angenommen und nun mit 
etlicher Verzögerung auch zu Teilen 
umgesetzt worden. Eine Begründung 
zum Antrag liegt bereits vor.  
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ungeeignet – ein zentraler Platz z.B. an der Theodor-Frank-Strasse 
wäre aus unserer Sicht geeigneter 

• Der Waldverkauf, 2022 noch mit 840.000 € angesetzt findet sich nicht 
mehr im Haushalt 2023. Der Verkauf wurde im Dezember 2020 vom 
Gemeinderat für eine höhere Summe beschlossen. Welcher 
Verkaufserlös wurde nun in 2022 definitiv erzielt? 

 
Bei den Unterhaltungsmaßnahmen im OA Heimbach stellt sich für uns die 
Frage, ob die Fenster der Mietwohnung nicht ebenfalls erneuert werden 
müssen. 
 
Im März / April diesen Jahren hatte das DRK einen Investitionsantrag zur 
Finanzierung ihrer HvO Gruppe gestellt. Dieser Antrag findet sich nicht auf 
der Auflistung der Zuschussanträge der Vereine.  Wir fordern statt der 
Einzelförderung von personengebundenen Defibrillatoren ein Konzept für 
eine flächendecken Versorgung mit öffentlich zugänglichen Defibrillatoren 
und Einbindung in entsprechende Apps / Kataster. Wir beantragen die 
Einstellung von 15.000 € im Haushalt – ggf. kann die Summe durch 
Unterstützung von Spenden reduziert werden. 
 
Bei den Immobilen fällt bei Mieteinnahmen von 1,36 Mio € eine 
Instandhaltung von nur 60.000 € auf. Die Sanierung der Feldbergstrasse 
6,8,10 und 12 steht seit vielen Jahren an. Hier wurden uns schon 2017 
Konzeptstudien zu Schaffung von neuem Wohnraum vorgestellt.  Die 
Realisierung dieser Maßnahmen ist im Haushalt der Gemeinde in den 
nächsten Jahren nicht machbar. Wir hatten schon vor vielen Jahren, zuletzt 
2017 den Antrag gestellt, alle gemeindeeigenen Wohnungen in eine 
gemeindeeigene Immobiliengesellschaft zu überführen.  
Wir stellen nun nochmals den Antrag zur Gründung einer gemeindeeigenen 
Immobiliengesellschaft. Zum Start sollen die oben genannten Objekte der 
Feldbergstrasse in diese überführt werden. Die Gesellschaft kann dann 
außerhalb des Haushaltes die Konzeptstudie sowie die Sanierung 
realisieren.   
Schritt für Schritt könnten auch weitere Wohnungen in diese Gesellschaft 
überführt werden. 
Ggf. könnte auch der Neubau des Bauhofes und die Vermietung an die 
Gemeinde durch diese Gesellschaft durchgeführt werden. 
  
 
Mit freundlichen Grüßen 
 
Ralf Schmidt 
Fraktionssprecher des Freien Wähler Vereinigung Teningen e.V. 


